

**БЕЛОРУССКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ УНИВЕРСИТЕТ  
ФИЛОЛОГИЧЕСКИЙ ФАКУЛЬТЕТ  
Кафедра русского языка**

**Аннотация к дипломной работе  
«Категория собирательности  
в современном русском языке»**

Хоу Чжэнь

Научный руководитель –  
профессор  
Волынец Т. Н.

2024

## РЕФЕРАТ

Дипломная работа: 45с.

**Ключевые слова:** собирательность, лексико-грамматический разряд, категория числа, функционально-семантическая категория,

**Цель исследования:** выявление структуры и основных характеристик функционально-семантической категории собирательности в современном русском языке.

**Объект исследования:** языковые средства, используемые в современном русском языке для выражения значения собирательности.

**Предмет исследования:** структурная организация функционально-семантической категории собирательности в современном русском языке.

**Материал исследования:** 198 лексем, извлеченных из «Словаря русского языка: в 4-х т. / под ред. А.П. Евгеньевой (МАС, 1981–1984 гг.) и 156 обнаруженных в литературных источниках контекстов употребления форм единственного и множественного числа в собирательном значении.

**Методологическая база исследования:** представление о собирательности как совокупности одушевленных существ или неодушевленных предметов, объединенных в единство и принимающих значение множественности на основе дискретности и идентичности тех или иных присущих им признаков (Л.В. Щерба, В. Виноградов и др.); работы по моделированию функционально-семантических категорий (А.В. Бондарко, О.О. Лешкова и др.).

**Методы исследования:** описательный метод, включающий в себя такие приемы, как наблюдение, обобщение и систематизация языковых явлений; метод структурно-семантического анализа языковых единиц, предполагающий направление анализа от частного к общему, от языкового факта к обобщающим умозаключениям; в работе использовались также приемы контекстуального анализа языковых единиц и моделирования функционально-семантической категории.

Автор работы подтверждает, что приведенный в ней материал объективно отражает состояние исследуемых явлений, а все заимствованные из литературных и других источников положения и концепции сопровождаются ссылками на их авторов.

## ABSTRACT

Thesis: 45 pp.

Key words: collectivity, lexico-grammatical category, category of number, functional-semantic category,

Purpose of the study: to identify the structure and main characteristics of the functional-semantic category of collectiveness in the modern Russian language.

Object of study: linguistic means used in modern Russian to express the meaning of collectiveness.

Subject of research: structural organization of the functional-semantic category of collectiveness in the modern Russian language.

Research material: 198 lexemes extracted from the Dictionary of the Russian Language: In 4 volumes / Ed. A.P. Evgenieva (MAS, 1981–1984) and 156 contexts for the use of singular and plural forms in the collective meaning found in literary sources.

Methodological basis of the study: the idea of collectivity as a collection of animate beings or inanimate objects, united in unity and taking on the meaning of multiplicity based on the discreteness and identity of certain inherent features (L.V. Shcherba, V. Vinogradov, etc.); works on modeling functional-semantic categories (A.V. Bondarko, O.O. Leshkova, etc.).

Research methods: descriptive method, which includes techniques such as observation, generalization and systematization of linguistic phenomena; a method of structural-semantic analysis of linguistic units, which assumes the direction of analysis from the particular to the general, from a linguistic fact to generalizing conclusions; The work also used methods of contextual analysis of linguistic units and modeling of functional-semantic categories.

The author of the work confirms that the material presented in it objectively reflects the state of the phenomena under study, and all provisions and concepts borrowed from literary and other sources are accompanied by references to their authors.